

2022.5.9

# ウエーブ

## 時評



田中 均

たなか・ひとし=69年京大法卒。外務省経済局長、  
アジア大洋州局長、外務審議官を経て（株）日本総  
研国際戦略研究所理事長、（公財）日本国際交流セ  
ンターシニア・フェロー。

# ウクライナ戦争の行方

安保理常任理事国のロシアが国

際法を意にかけずウクライナを侵略したことは本当に驚きだ。東部

ドンバスを巡りウクライナ政府軍と親ロ分離派の内戦は続いているが、なぜロシアは東部に限らずキーウに向かって進軍し全面戦争の道を選んだのか。米国は首脳レベルで対話をしながら、それもロ

シアのウクライナ侵入の意図を承知しながら、その時点でウクライナの安全担保の方策を議論できなかつたか。世界の警察官の役割はもう果たさないとしてもスーパーパワーである米国の抑止力は減退してしまったか。NATOは武器や情報の供与を通じてウクライナがNATOの反撃を食らうことは

を支援するが、直接的衝突につな

がるとして、戦闘機の供与や飛行禁止区域の設置に踏み切れない。

経済制裁にしても、いかに強力であつたとしても抜け穴はいくつもあつたとしても抜け穴はいくつも

あり、国連安保理決議で加盟国を縛るものでない以上、中国やイングランドを含め新興国や途上国の大半は制裁に参加しない。

ないと考えたか。プーチン大統領の必要があるのでないか。

は中国と「かつてない友好関係」。ウクライナ戦争の結果、いずれにあると首脳会談で繰り返し、中

にせよロシアとの厳しい対峙は続いた。その最大の誤算はウクライナが西側支援の下で強い抵抗を継続したことだ。ゼレンスキーや統領の情報戦術も効果的だった。

結局これは「ソ連崩壊は今世紀最大の悲劇」と言い続けてきた大臣志向の強いブーチン大統領の西側への意趣返しであり、米国への挑戦なのではないか。膨大な核兵器を持つ限り、膨大な天然ガス・石油の埋蔵量を持つ限り、ロシアがNATOの反撃を食らうことはT.O.が前面に出で政治的合意を作

の核兵器を持つロシアと米国を追い越さんばかりの経済力を持つ中國が連携すれば世界は大きく分断される。現時点では中国自身の展望を大きく損なうロシアとの連携に舵を切るとは思えないが、いずれにせよ、米中対立は厳しさを増すことが予想される。

米国では秋の中間選挙で民主党の苦戦が予想されており、その後は2024年大統領選挙に向けて党派的対立は先鋭化していくだろう。これまで中立政策をとっていたフィンランド、スウェーデンのNATO加入は短期間で実現されそうであるし、NATOはロシア周辺のメンバー国への防備を強化するだろう。アジアにおける日米安保体制はロシアに対する強化されいくだろうし、対ロ経済制裁や、いろいろな分野でのロシア排除は続き、ロシアは凋落していく。しかし、中国がロシアを全面的に支持し、中ロが連携するかに超える不安定な時代に突入することになる。日本にとつて世界の分断は日本の国益には資さない。日本はG7の一員であり米国と強い同盟関係にある立場を最大限活用して中ロ結託を防ぐ外交を尽くしていかなければならぬ。